

LA RECONQUISTA

SEMANARIO CARLISTA
DIOS, PATRIA, REY, FUEROS

Precios de suscripción

Trimestre.....	1'50 pesetas.
Año.....	6'00
Número suelto.....	0'40
Anuncios y remitidos: á precios convencionales. Pago adelantado.	

Redacción y Administración

San Fructuoso, 2, 1.^o, 1.^o

Año I. Tarragona 20 de Julio de 1907. Núm. 28

Toda la correspondencia al Director.

No se devuelven los originales, aunque no se publiquen.



Festividad de Santiago

El jueves próximo, día 25 de los corrientes, día del patrón de España y de la fiesta onanística de nuestro amadísimo Príncipe D. Jaime de Borbón, con el favor de Dios, celebrará dicha festividad la Juventud carlista de esta capital con los siguientes actos: á las seis y media de la mañana Misa de Comunión en la Iglesia del Pío Hospital y á las once Oficio solemne en la misma iglesia. Por la noche á las nueve y media en punto, velada solemne donde harán uso de la palabra algunos jóvenes oradores ya conocidos de esta Juventud como son los Sres. Viladrich y Gambús.

Accediendo á nuestra súplica que estaba fundada en palabra solemne dada por nuestro estimadísimo amigo el notable orador carlista D. Francisco de P. Gambús en su anterior conferencia dada en este mismo círculo, nos ha prometido que, á pesar de una reciente desgracia de familia, cumplirá con el favor de Dios su palabra, y asistirá á la solemne velada anunciada, contribuyendo, como él sabe tan bien hacerlo, á que dicho acto resulte más brillante.

También hemos de hacer público nuestro reconocimiento al entusiasta correligionario el aprovechado joven D. Fermín Viladrich que con el mismo divino favor nos ha prometido su valiosa cooperación.

Desde las columnas de nuestro modesto semanario invitamos á todos nuestros queridos, correligionarios de Tarragona sin excepción, como á todos los individuos y entidades tradicionalistas de la provincia, y pueden tener la seguridad de que tendríamos una grandísima satisfacción si con este motivo y acudiendo presurosos á la voz de nuestro muy amado Príncipe, procurámos dar todos el más exacto y público cumplimiento de su precioso consejo autografiado en fotografía á este círculo. Seguid unidos.

El jueves próximo festividad de Santiago aparecerá un número extraordinario de LA RECONQUISTA.

petir una vez más los tres gritos de ordenanza:

¡Visca Espanya!
¡Visca Catalunya!
¡Visca Valencia, y Avant!

Con ellos, y nacidos de lo más hondo de nuestras almas, hermanos unido en apretado abrazo catalanes y valencianos para reivindicar nuestros derechos, privilegios, usos, costumbres y fueros.

Valencia somnolaba; Valencia yacía en un letargo inexplicable, y la serpiente centralista, extrañale sin queja alguna, todo cuanto jugo puede proporcionar una víctima indefensa.

Nuestra región sufrió una vida de iniquidades, vejaciones, atropellos y ruina, capaz de llevarla á la mayor desesperación.

Las Régiones españolas, todas por igual, rendían pobre homenaje al Centralismo corruptor y España corría por los bordes de un abismo sin fondo, en el cual tarde ó temprano, desaparecería para siempre.

Mas ¿era posible que el pueblo español, aquel pueblo de Sagunto, de Gerona, Tarragona, Zaragoza y de tantas y tan múltiples proezas; de sangre hirviente y de noble corazón, se entregara por completo al pesimismo, después de ver manchado el honor de la patria con la venta de nuestro imperio colonial; en bancarrota la Hacienda, en abandono la Marina, en miseria la Instrucción pública, y en cambio, á fuerza de monopolios y leyes que no lo son, vendiendo en la abundancia á los cuatro señores irresponsables encargados del gobierno de la nación?

¡No! y mil veces ¡no!, que el corazón del pueblo aún sabe palpitar con fuerza y destruir con uno de sus latidos ese entablado aparatoso, do se representan las más grandes infamias y villanías del mundo.

Per eso, los hombres dignos han levantado la voz hasta lo alto del cielo; por ello, los corazones nobles hánse cansado de sufrir; y por ello en fin Cataluña ha despertado, y Cataluña dá el toque de alarma, para que todas las regiones hermanas se agrupen á su alrededor y cual nuevo Cid marchar á la reconquista del noble solar Hispano.

Valencia ha sido la primera en acudir á su llamamiento y ha sabido demostrar lo que valen unas energías puestas al servicio de la más noble de las causas.

El caciquismo rojo, que tiene todas las páginas de su historia manchadas de lodo y sangre, ha recibido el golpe mortal.

Los hombres de buena voluntad; los de más opuestas ideas políticas, han dejado odios á un lado para emprender juntos y en buena armonía la obra de moralización, de libertad y de

democracia del antiguo reino de Valencia.

Hemos seguido el ejemplo de nuestros queridos hermanos los catalanes y la Solidaridad Valenciana ha nacido, potente, vigorosa y con bríos para destruir el orden de cosas hoy reinante.

La sociedad regionalista "Valencia Nova", iniciadora del movimiento, repartió en 1.^o de Marzo una circular redactada en nuestro idioma y cuyos párrafos más salientes traduzco para conocimiento de los lectores de este valiente semanario.

Dicen así:

"El día 27 de Junio de 1707 el Rey Felipe V dió un decreto, aboliendo los fueros, privilegios, usos y costumbres de Valencia y Aragón.

"En esa fecha tristísima acabaron las concesiones hechas y respetadas por los Reyes; esas prácticas políticas iniciadas en el siglo XIII por el gran Conquistador y político, el inmortal Jaime I, y que respetadas y aumentadas por sus sucesores habían contribuido tanto á dar carácter propio a los habitantes de las susodichas regiones españolas.

"Decir, explicar el proceso expliatorio que vino á producir semejante iniquidad, sería cosa muy extensa e imposible de encerrar en los límites de una circular; sólo recordaremos que Felipe V, el firmante del decreto, es tal vez el menos culpable del sinnúmero de extranjeros que intervinieron en la supresión; que esta fue engendrada por el despotismo centralizador de Luis XIV de Francia, planteada por los Amelots y demás adláteres que con tal fin vinieron y desarrollada en Valencia que causó la guerra llamada de Sucesión y de deslealtad, y que más debió titularse, de la iniquidad y de la calumnia, guerra que dio pie á los oprresores para incender pueblos y arrasar ciudades como hicieron en Játiva; á tratar á los valencianos como viles esclavos, y á mandar al desierto y encerrar en el castillo de Pamplona á hombres ilustres como el jurado D. Luis Blanquer y el distinguido D. José Ortí Mayor, tan solo joh delito! por haber rogado humildemente les fueran devueltos sus fueros á los valencianos.

"Manifestar las consecuencias desastrosas que tuvo para Valencia el hecho de la abolición de los fueros sería muy entretenido en este momento; pues el trastorno fué tan grande que, como dice un contemporáneo el pueblo lloraba en su infamia, los nobles en su abatimiento, los sacerdotes en su ultraje, y todos á la vez se lamentaban de lo que podía llamarse desgracia de la nacionalidad valenciana.

Prohibido el uso de la lengua

valenciana en los actos y documentos oficiales; condenada á vivir en segundo lugar el habla de Jaime Roig y Ausies March, también quedó al mismo tiempo fuera de toda aceptación todo

"cuanto llevara la marca de casa; todo cuanto significara tradición de nuestra tierra; y como el hablar de nuestra historia, y defender nuestros derechos y ensalzar nuestras costumbres, estaba materialmente prohibido por la monomanía centralizadora, Valencia cayó en el lugar reservado á los esclavos, á los que llevan mordaza en la boca y á los que se les atan las manos,

"para que no protesten ni puedan obrar, cuando vean que se premia á sus enemigos y á los que hacen coro al despotismo.

"y por lo que se refiere á los valencianos, dicho está, que creyeron llegado el día en que, saliendo de su quietismo, protesten como un solo hombre del maldecido decreto de abolición de Felipe V.

"¡Valencianos y patriotas de todo el Estado español que sentís amor á la restauración del régimen probado y natural de cada una de nuestras antiguas regiones!! ¡Por Valencia y por España acudid á nuestra ciudad y suámos á nuestra protesta!! ¡Venid á nuestro lado para que, con vuestra ayuda, nuestra pequeña aumente de modo, que el acto resulte grandioso y trascendental, tanto como, en sus consecuencias fué terrible para Valencia y para España, el hecho de la abolición!!

"Así lo espera de vuestra patriotsimo, la Junta organizadora."

Siguen las firmas de todos los individuos de la dicha junta y luego las bases para la organización de la Asamblea.

Así se expresaban los valencianistas iniciadores del gran movimiento de Solidaridad Valenciana en fecha 1.^o de Marzo.

En nuestro próximo artículo veremos los efectos que produjo el llamamiento patriótico.

JACINTO IBÁÑEZ GÁS.

De pedagogía social

(L'anarquisme)

Acababa de leer la «Historia de la Filosofía» del inmortal catalán Mossén Jaume Balmes, y reflexionant sobre aquell gran nombre de sistemas filosófics tan extravagants, vaig preguntarme quodrá l'home inventar un de nou? Y la inocència propria del meus pochs anys me va fer dubtar y dubtava encara, quant sento qu'un revenedor de periódics crilava pel carrer «El terror en Barcelona... los anarquistas

De Re Solidaria

VALENCIA

Permitásemse en primer término, re-

en la ciutat condal... *El Noticiero, La Vanguardia...* En la resposta de la meva pregunta; hi havia un sistema que no se trobava en 'ls meus llibres, però l' meu afany de coneixel me havia de fer estudiar.

¿Es l'anarquisme un sistema? Sistema ve á esser igual á un principi ó conjunt de principis que 'ns serveixen de base per afirmar una teoria ó per realitzar la practica ó fets ab un fi determinat, y baix aquest aspecte l'anarquisme ho es, no hi ha cap dubte. Vull calcar lo que sobre ell diu un ilustre pedagog:

L'anarquisme s'fonamenta en la *felicitat* de la destrucció, de la condemnació y la mort. Nasqué en l'egoisme, va creixer en l'odi de classes y obra ab lo punyal y la dinamita.....

Cuant se realisan 'ls fets conssecuència del *sistema*, la societat s'admira y s'aterroritza: no hi ha motiu per això, puig qu'ella mateixa, actiu ó passiu, porta l'seu gra d'arena á questa base ó principi en què se fonamenta. L'anarquista que coloque materialment una bomba destructora no es, de cap manera, infame y malvat; es un desgraciat ó un ignorant; es un analfabet (encar que sapiguí llegir, que segurament ne sabrà); no sab que després d'aquesta vida esplidisada, dolorosa y miserabile, hi ha un altra vida verdadera, de premi ó castich, de justicia y compensacions. ¡Pobre anarquista! No sab el cateticisme, no compren que 'ls tirans verdaders, nostres males passions, viuen dies de nos altres mateixos y son causa de que l'major enemic del home, sigui l'home y l'major tirà de la societat, la mateixa societat. No sab, no, l'pobre anarquista que te un'âma criada á imatge y semblansa de Deu, qu'aquesta âma l'ha de salvar y que val mes ella que l'or y les pedres precioses de tot lo mon y de mil mons. Pero si aquell home es digne de compassió per la seva ignorancia, no hu son pas 'ls infames que llansan idees y lletres perniciose y mentida.

Y m'refermo en lo qu'he dit: la sorteia cooperativa, actiu ó passiu en la obra d'odi de classes y del anarquisme. L'home de lletres que vegent perill venider, deixa fer y no posa les seves energies en defensa de la veritat y de la justicia; l'filosof qu'arronsa les espalles devant del errat concepte de la paraula llibertat; lo capitalista que fa l'sort á les necessitats del poble ó del individuo y sols cuida 'ls panyys dels cofres ahont guarda apilotats uns grapatx d'or; l'amo que tracta ab desconsideració y orgull als seus criats, sens considerar que la condició de criat no treu al home gens de dignitat y noblesa; al comerciant y l'industrial qu'obligan á treballar en dia festiu als seus dependents y treballadors; la senyora que dona xocolate y melindros al gat y... li fa un llitet, sens notar (perque té tancades les portes del âma y les del carrer) sens notar, dich, que hi ha treballors sense treball y familiés sens pa y sens llit; la dama que regata un centímetr á la bogadera y luego gasta un dineral en plomes, monjos y cosmetichs; aquella altra que no permet anar á missa á la pobra criada al matí, y la abandona y deixa anar á la tarda al ball escandalós ó á qualsevol perill moral, com si no li hi haguessin confiat sons pares, y com si la desgraciada no tingüés una âma per guardar y uns manaments per cumplir; tots aixis cooperén á la obra destructora del anarquisme y del mes negre odi de les classes socials.

Aquestes consideracions imposan un deber á tot ciutadà conscient, y es, treballar, cada hu dins del seu ram, porque arrelin les bones dootines. Això ho lograrem si en la nostra tasca acudim al llibre de totes les sociologies, de totes les higienes, patologíes y terapeutiques, al catecisme de la Doctrina cristiana.

CHIRDALIV.

Tristes presagios

Aumenta continuamente para las personas inteligentes la zozobra y la alarma ante la consideración del negro porvenir que el mundo actual ofrece. El estado presente de agitación y desorden hace prever y convencer á las personas más pensadoras de que estamos en vísperas de un cambio formidable.

Es innegable que hay una multitud de hechos que prueban el progreso, la civilización de las actuales sociedades; han progresado las artes, las letras, las circunstancias, pero son adelantos la mayor parte en el orden material, incapaces de destruir la intranquilidad, de hacer desaparecer la alarma, y de dar aquella felicidad, aquella paz que hace verdaderamente grandes y dichosos á los pueblos.

Ved sino cómo se multiplican á cada paso los desórdenes y conflictos de orden público y privado; cómo cunden por todas partes el más general descontento y la más degradante incertidumbre; cómo crecen la inquietud, la desconfianza e inseguridad.

De aquí que todos los hombres y las naciones estén procurando prevenirse para los futuros acontecimientos.

Si fuéramos á investigar la causa de semejantes efectos veríamos que no puede ser más patente.

Veríamos que el exceso parece apoderarse de todos los elementos humanos; veríamos que jamás el hombre había mostrado tanta desmesurada ambición por enriquecerse, por acumular tesoros.

Loable sería en el hombre ese deseo de acumular riquezas si, mediante el trabajo y una bien ordenada economía, procurara alcanzar lo que llamamos una manzana para la sed, un rinconcito para el día de contingentes necesidades (lo cual es muy conforme con la condición humana). Pero hoy no la mayor parte de los hombres quieren proporcionarse taonosas fortunas, no reparando en la licitud ó ilicitud de los medios, con tal que pronta y seguramente les lleven á la consecución de sus egoistas fines.

Unos siguen el camino de la especulación, otros el de los trusts y monopolios, y no pocas veces el de la opresión.

Y al hablar de los trusts y monopolios, de esta verdadera plaga social de los siglos modernos, nos parece oportuno decir algo del actual trust azucarero, que tantas perturbaciones ha ocasionado en el campo comercial é industrial.

Pero ¿es que realmente existe en Aragón una verdadera crisis industrial? En primer lugar el trust de referencia, compuesto de respetables personalidades, admirablemente organizado, con un consejo presidido nada menos que por D. Alejandro Pidal, en el que se hallan otras figuras salientes, con un personal subalterno bien retribuido y por último con sobrante para repartir acciones, según se ha dicho en pleno parlamento por el Sr. Vallés y Ribot, demuestra palpablemente que no existe tal crisis y que lo único verdad es una hambruna canina de dinero en los señores accionistas. Por otra parte todas las regiones españolas y algunos representantes en Cortes, sobre todo los de la Solidaridad se esfuerzan en hacer ver que el citado proyecto de los azucareros, además de ser atentatorio á la libertad del trabajo, es altamente perjudicial á los intereses del país, pues mata de raíz todas las pequeñas industrias.

Yo, no obstante nuestros dignos y valientes diputados haber demostrado con una infinitad de números y datos lo dicho anteriormente, ó sea, que no existe tal crisis, creo y nadie me convencerá de lo contrario, que existe y muy honda... en el bolsillo de un grupo más ó menos numeroso de financieros. Es verdaderamente inaudito porque según parece el diputado señor Corella ha leído en el Congreso una lista y en ella figura además del diputado Sr. Riu por 50 acciones de la Azucarera, otros se-

niores, hasta el extremo que el Sr. Canalejas, al interesar que se de depuren los hechos, ha manifestado que ni están todos los que son, ni son todos los que están.

Estos y otros hechos semejantes son las causas de toda la anormalidad arriba apuntada. Siempre lo mismo; posponer los intereses generales del país á los de unos cuantos charlatanes que están en las alturas del poder. Según parece, esos malditos gobiernos liberales ignoran los atributos más esenciales de la ley. ¿No consiste ésta en una recta ordenación de todas las cosas al bien común? Pero... ¡qué digo!

Tened presente que el honrado, el trabajador pueblo español empieza á darse cuenta de vuestras perniciosas intenciones, de vuestras farsas y podredumbre; y que todos estos conflictos y desórdenes, todas estas inquietudes no son más que el preludio de la futura hecatombe, que ha de sepultarlos bajo las ruinosas bóvedas del actual régimen.

CONRADO.

De la Juventud carlista de Valls.

POR EL CLERO

La pobreza de los sacerdotes

Sr. Director de *El Correo Español*.

Distinguido señor y correligionario: No por egoísmo, sino por justicia y decoro de la clase, aplaudo en el alma la valiente y desinteresada campaña por usted emprendida a favor del Clero parroquial español, con el fin de mejorar su precaria situación económica.

No otra cosa era de esperar de su religiosidad profunda y del no menos profundo y sincero respeto con que siempre ha distinguido usted á la clase sacerdotal.

Y vayan cuantas líneas para los que pasan los días en turbio y las noches de cara al sol eléctrico, y, entre copa y copa, despotrican contra el supuesto paraíso económico del Clero, y, sin embargo, no puede convencer de que ese soñado paraíso es calvario incruento. Sí; misera existencia arrastra el Clero rural, que no cuadra ni á su dignidad y decoro, ni al medio ambiente que hoy se respira.

Por lo regular los pobres son los que abrazan la carrera eclesiástica, de suerte que para completarla, no son pocos los que tienen que pedir prestado.

Después de algunos catorce años de estudios en el Seminario, durante los cuales habrá gastado los sudores de sus pobres padres en libros, matrículas, viajes, hábitos y manutención, el joven Sacerdote es destinado de Coadjutor, con la módica (por no decir otra cosa) asignación de 42 pesetas y 3 céntimos mensuales. ¿Puede cubrir sus deudas y sus necesidades? Más tarde se le nombra Económico ó Regente de alguna parroquia (generalmente de clase inferior, porque se sube por escalafón), y entonces se agrava todavía más su situación precaria. Tiene que comprar el ajuar y mobiliarlo debidos, trasladarlo á veces á largas ó impracticables distancias, tener casa para todo el mundo, con su servicio correspondiente, socorrer las propias y ajenas necesidades del pueblo, y muchas veces cargar con sus padres pobres, viejos y achacosos. Y pregunta otra vez durante su coadjutoria: ¿ha podido reunir, con sus 42,3 pesetas mensuales, y teniendo que vivir en casa de huéspedes, el suficiente capitalito para subvenir á todas esas apremiantes necesidades y perentorias obligaciones? No. Y ¿con qué asignación contará para ellas, siendo Regente ó Económico?

De nuestra Diócesis he de decir que solamente con casi la mitad de la asignación consignada al Párroco, pues los Económicos cobran, por lo general, de 49 á 54 pesetas mensuales, toda vez que sólo cobran 60 los de Curatos de término, con la agravante de celebrar gratis todos los días festivos la Misa *pro populo*.

Y ya se ve si con toda esa impedimenta puede mejorar mucho su situación económica, una vez nombrado Párroco rural ese

Sacerdote, puesto que las cargas acrecen por los achaques, por tener que procurarse los vivieres lejos de su villorio y á veces por tenerse que pagar coadjutor en imposibilidad física.

Ya sé que la flameante anticlericalia nos cuelga el sambenito, y sale al paso con lo de las limosnas de Misa y derechos de *estola*.

Aparte de que los tales gastan poca caridad para con sus difuntos, por desgracia, experimentamos que tales limosnas decrecen en grado sumo, pues en algunas localidades son nulas y en otras son tan mezquinas que apena decirlo.

Y de los derechos de *estola* ¿que? Examínenlo.

¿Qué emolumentos puede reportar de ellos un Párroco de un villorio de 20 casas, y aunque sea de 90, rigiendo á veces en ellos los aranceles del tiempo de Abraham, y en los que, por la mala fe ó voluntad de los feligreses; apenas si percibe nada.

¿Qué derechos de *estola* pudo cobrar un compañero mío, durante los nueve años que regentó una parroquia de nueve casas, y en la que, los días festivos, tenía que ir dos horas lejos, al través de ventisqueros y nieves, á celebrar una de las dos Misas, si sólo registró tres bautizos, á razón de 50 céntimos, y una sola defunción, y era la de su padre?

No: *hoy por hoy*, el Clero rural español, con la asignación mezquina que percibe, y ni con todos los emolumentos que puede efectuar, puede vivir decentemente, ni ocupar el lugar que le corresponde. Su asignación es irrisoria, sus emolumentos más que contingentes.

¡Y todavía habrá quiénes se burlen de nuestras sotanas ráidas! ¡Y no faltarán soñadores de nuestros (?) tesoros...! ¡Y no dejará la grotesca Revista ilustrada de pintarnos á lo Sancho Panza...! ¡Bah!, precisa falta absoluta de sentido común y de sentimientos caritativos ó filantrópicos y altruistas (estilo moderno), para tomar á chacota al pobre y esquilmando Clero parroquial español, y gritar y clamar, porque, una vez robado, se le alarga un misero mendrugo de pan.

Justa, más que justa y razonable, es, pues, la campaña, por el diario católico que usted tan sabia y discretamente dirige, emprendida, para velar por la dignidad y necesidades de esa clase sacerdotal.

Y en gracia á la gratitud, por decoro, por dignidad, por conciencia y por justicia, es de esperar que los periódicos católicos la propagarán, y de que todos los compañeros de ministerio, unidos bajo la férula de nuestros celosos Pastores, la secundarán en la medida de sus fuerzas, seguros de que, si son verdad las excesivas virtudes que diz resplandecen en altas esferas, y máximo contando con el piísimo Maura, ídolo, por desgracia, de muchos benditos, se verán atendidos los justos clamores del pobre Clero parroquial español.

Por tanto, señor Director, del Cielo recibirá eterna recompensa y los plácemes y eterna gratitud del Clero español, como se los anticipa su servidor en Cristo.

UN PRESBITERO CATALÁN.
(De *El Correo Español*.)

Muy conformes con las justificadísimas razones tan brillantemente expuestas por el sacerdote paisano nuestro que las suscribe, y ojalá que dicho escrito hallara buena acogida donde conviniera.

Sección amena

Lo Roser de la Pastoreta

Al meu amic Joseph Palau.

Sobre una montaña, y enclavada en mitj de dugues rocas hi havia una capella, hon s'hi veneraba l'imatge de una Verge.

Al peu de la montanya, voltada totalment d'un espés bosch ple de pins y alsines

hi corria un riuet, quines aigues passaven remoroses, en petites y cristalines ones, que permetien veure en sa transparencia les radones y blanques pedres del fons.

Vora, voreta del riu hi havia una petita y róuega casa, de parets negres y ranooses, hont hi vivia una pastoreta sens altre companyia que les ovelles y anyellets, que formaven aquell precios remal que son estimat pare li havia deixat al morir.

Devant mateix de la casa hi havia un roser: un roser, que la pastoreta, quan era petita plantà ab ses delicades mans; un roser, a qui cada dia, al despertar de la natura regava ab la fresca y transparen agua del riu, que tranquil s'escorria per entre aquelles montanyes; un roser, ab quines blanques y tendres roses la gentil pastoreta engalanava la capella de la Verge.

Al altre banda del riu, per entre mitj de maleces y pins s'ovirava un altre caseta, Era la cabanya hont vivian un pastor molt vell y son fill.

Aquest, que era jove, robust y virtuós, en diferents ocasions havia obert son pit a la pastoreta, es a dir, havia fet declaracions y donat proves de son amor envers ella; mes aquesta no volia casarse, ja n' tenia prou ab la companyia de la Verge, obelles y ongells. Emprò l'home proposa y Deu disposa.

Era un diumenge de maig. Lo matí era fresch, quiet.

Lo riu, en quines aigues, com en un marrall, s'hi dibuixaven los pins de la vora y el blau nuvolafge, tot murmurant serpejava suau y tranquilment per entre aquelles montanyes.

Los aurells, volant d'un arbre al altre entonaven himnes d'alabanza a la Divina Providencia, afinaven ses lires, arpejaven dolces cançons y ab sos bêchs daurats plegavan la cristallina agua del riu muro murador.

Demunt les fulles de les herbes plantes y arbres lluvia com riquissins diamants y perles de gran valua la blanca y hermosa rosada.

Allà: per entre mitj de pins y montanyes apareixia magestuós e irradiant lo rey dels astres, coronant de llum y alegría l'espessa e impenetrable selva.

Lo pastor jove, tan bon punt lo sol penetrà dins sa cambra, saltà del llit, se vestí de festa y s'dirigí a la capella de la Verge. Mes al arribar a la modesta cabanya de la pastoreta s'deturà; començà a contemplarla.

Al costat del roser, aleguda sobre unes groques palles dormia tranquilment. Les blanques y precioses roses acariciaven son ample front. Los cabells esbullats se carcolaven, com serps negres y ilustroses entre les palles. En sa boca, hont hi nuaven les rialles, hi tremolaven tots els peñons. Dormia, dormia y somniava com un infant. En sa cara s'hi dibuixava un somriure graciós.

Lo jove, emocionat pel cuadro que estava contemplant segui son camí. Mes, al cap de poch temps girà la vista envers la seva aymada pastoreta y vegé que una dona extranya cullia les roses de son hermos roser de les mans d'aquella dona. Aquesta sens dir paraula fugí. Lo jove s'amagà darrera la cabanya.

Sa pastoreta s'despertà, y veient que el sol ja brillava s'aixuga's als ulls y s'dirigí al riu pera refrescar-se ab la fresca y clara agua la cara; aquella cara de verge, aquella cara que sempre somreya. Després, tornà a la cabanya y s'disposà a cullir les roses de son florit roser. Mes, ja sorpresa! les roses havian desaparecud. Estava confusa, no sabia explicarse qui les havia robat. De rapte s'presentà el jove pastor portant a les mans lo pom de roses, y li digué:

—Teniu, aquí teniu les roses que vos han robat. Uua dona les cullia y jo l's hi he pres.

Allavors en los llavis de la pastoreta s'hi dibuixà un alegre somrós, tot dihent:

—Mil gràcies, jove. Si voleu pujar ab mi, les aniré a posar a la capella de la Verge.

Lo jove accedi, y tots dos pujaren a la capella. Al arribar allí s'agenollaren. Iquin espectacle més sublim! Demunt la capella hi havia un chor de rusinyols, que ab ses melodies alegraven aquell lloc sagrat. De lluny, molt lluny arribava l'sò d'una campana que tocava l'Angelus. Se sentia un olor de romaní y farigola, que en combinació d'altres perfums dolcificava y feia suau l'aspreflaire sanitós de la rebina de que 'ls mil pins de l'enton imprecnaven aquella atmosfera dinàfia. En mitj d'aquest espectacle, en los llavis de la verge s'hi dibuixà una rialleta. Los dos joves somriuen, s'abrazzen y la Verge 'ls beneeix.

Han passat alguns anys. Lo vell ja ha mort.

Lo pastor jove y la pastoreta son casats, y viuen ab pau y tranquilitat.

Devant de l'humil y autich casal encara hi ha el roser. Mes ara la pastoreta ja no'l rega. Lo reguen los seus fillets ab l'aigua del riu, que murmurant devalla per aquelles montanyes. Cada diumenge a trench d'aubada la pastoreta acompañada de son espòs y fillets, puja a la capella de la Verge a engalanarla ab les tendres y blanquissimes roses de son florit roser.

JOAN ANTÓN GUARDIS.

Tarragona, Juliol de 1907.

Notas agrícolas

La enseñanza agrícola en Alemania

No pudiendo recorrer—dice *El Labriego*—las múltiples y frondosas ramas de la enseñanza fijaremos la atención en una y por el lector juzgar las restantes. Veamos lo que allí ocurre en la agricultura. El Estado costea 50 establecimientos de experimentación agrícola. Los particulares poseen 19. Hay 14 Universidades ó Academias de Agricultura y 284 escuelas inferiores.

Hay, además, cerca de 4.000 Sociedades agrícolas, dirigidas por las Sociedades centrales de Prusia ó por las Cámaras agrícolas. Estas Asociaciones eligen el Consejo Alemán de Agricultura.

La Sociedad Alemana de Agricultura, domiciliada en Berlín, cuenta 12.000 miembros y trabaja en el progreso de la técnica agrícola. Por los intereses económicos vela la Asociación de Agricultura. Existen también hasta 12.000 Sociedades cooperativas, unas consagradas al crédito agrícola, otras á la venta de productos, no pocas á la compra, á la ganadería y á las industrias derivadas de éstas.

Para la sola enseñanza de la horticultura, hay cinco establecimientos magníficos á manera de grandes Universidades hortícolas: la Real Escuela de Horticultura de Wildpark cerca de Potsdam, trasladada ó a punto de trasladarse á Dahlen, junto á Berlín, en las proximidades del Jardín Botánico; el Instituto Real de Pomología, el Proskan, cerca de Oppeln (Silesia); la Escuela Real de Pomocultura y Viticultura de Gilissenheim del Rhin; el Instituto de Pomología de Reutlingen (Wurtemberg), establecimiento costeado por particulares, y la Escuela Superior de Horticultura de Dresden.

El germen de la afición á la agricultura y á la vida rústica lo depositan los alemanes en el alma infantil; de modo que la instrucción secundaria y superior no tiene otra labor á su cargo que la de cultivarle y guiarle en su desarrollo, allí donde por hallar terreno adecuado pudo vivir.

Son cada dia más numerosas las Escuelas Jardines, en las que los tiernos párvulos aprenden las primeras nociones del arte de cultivar la tierra. Lo

que empieza en juego suele acabar en oficio. Más tarde, cuando existen á la escuela de primeras letras, salen al campo en primavera y siembran diferentes clases de plantas que cuidan en verano. Llegado el otoño, organizan exposiciones, a las que los niños llevan las plantas que cultivaron, recibiendo los más hábiles distinciones honoríficas y en algunas partes premios en dinero. Las escuelas elementales de jardinería, oficiales y privadas, son muy numerosas, y en casi todas las de primeras letras en que hay jardín (que son muchas) los niños aprenden prácticamente las labores de jardinería.

Para terminar, la suma y sustancia de la educación e instrucción alemanas, y lo que las diferencias de los métodos de otras naciones, se comprendían en el hecho de que un muchacho de catorce años lo que se propone ser, y tiene ya dados no pocos pasos en el camino que se trazó.

En todos los casos podrá ser ó no ser agricultor; pero sabe agricultura.—X.

SECCIÓN RELIGIOSA

Santoral

Domingo 21.—IX de Pentecostés.—Santos Daniel, prof., y Feliciano soldado.

Lunes 22.—Stos. María Magdalena, penitente y Cirilo, ob. y cfr.

Martes 23.—Stos. Apolinario, ob. y mr. y Liborio. op.

Miércoles 24.—Stos. Cristina, vg. y mr.—Vigilia.—Ayuno.

Jueves 25.—SANTIAGO EL MAYOR, apóstol, Patrón de España, y San Cucufate, mr.

Días de S. A. R. el Príncipe D. Jaime de Borbón.

Viernes 26.—Stos. Ana madre de Nuestra Señora y Erasto, ob. y mr.

Sábado 27.—Stos. Pantaleón, mr., Jorge, diáç. y mr. y Juliana y Semproniana, vgn. y mr.

Cuarenta Horas

Hasta el 24 continuarán en la Iglesia del Pío Hospital, y del 25 al 30 en la Iglesia de San Juan Bautista, siendo las horas de manifiesto, por la mañana a siete a diez y por la tarde de cuatro y cuarto a ocho.

NOTICIAS

Sr. Alcalde: ¿Es cierto, como se asegura públicamente, que para la confección del pliego de condiciones que debía servir para la subasta de las obras que se ejecutan en la calle Mayor, y para la construcción y colocación de la cloaca se ha prescindido en absoluto del Sr. Inspector provincial de Sanidad, cuya intervención está previsto por la legislación vigente?

Si es cierto ¿dónde estarán las condiciones higiénicas de dichas obras?

No acertamos a explicarnos la incomprensible pasividad que se observa en la cuestión tan debatida de la escasez de aguas, siendo este un asunto de vital interés para nuestra querida capital.

No cejaremos en nuestro empeño de exhortar á que se continúen los trabajos de limpieza y revocación del acueducto, así como de tapar algunas intencionadas perforaciones de algunos terratenientes contiguos al mismo, por donde se distrae bastante agua.

Y para muestra de nuestra labor adviertremos al Sr. Alcalde que alrededor del kilómetro 15º y no lejos del «Mas de la Gorría» existe más de veinte metros de longitud por uno de espesor de una piedra conocida vulgarmente por *tosca* en donde existe una tremenda obstrucción para el paso del agua. No dude que lo que se expone es rigurosamente cierto y de ello ya debió dar oportunio aviso el señor Arquitecto municipal.

Desearíamos que nuestro humilde aviso surtiera los efectos que anhelamos en bien de Tarragona.

Llamó poderosamente nuestra atención el que tuviera que salir en defensa de los habitantes de la calle Mayor el Sr. Salinas,

estando esta calle empedrada de señores concejales.... mudos.

¿Habrá gato encerrado?

En las elecciones parciales verificadas en Ávila ha triunfado el maurista señor Canals. Este será el premio que le habrá dado el Sr. Maura por lo mucho que trabajó en Valls para dividir á los carlistas.

Estamos muy seguros que en Ávila no se repetirá lo que en Valls, porque entre los carlistas de aquel distrito no habrá quizás quién se preste á ser representante del señor Canals.

En la capilla del Santísimo Sacramento tuvo lugar el próximo jueves pasado el solemne acto de unirse en el indisoluble lazo del matrimonio el pudentísimo capitán de infantería, Sargento mayor de esta plaza, D. Federico Torres, con la agraciada y distinguida Sra. D. María de los Dolores Brull, hija de nuestro muy querido y buen amigo el consecuente correligionario D. Tomás Brull.

Después de la ceremonia fueron observados los invitados con un espléndido lunch.

Enviamos nuestras felicitaciones á las familias Brull y Torres, deseando que el Cielo colme á la feliz pareja de toda suerte de dichas y que les sea muy duradera su luna de miel.

El martes 16 y con mayor concurrencia y solemnidad que los años anteriores tuvo lugar la festividad que á su excelsa patrona Ntra. Sra. del Carmen, dedicaron los R. P. Carmelitas de esta capital. Recibian nuestra entusiasta enhorabuena.

MOVIMIENTO CARLISTA

LA FIESTA DE SAN JAIME en Gerona

La juventud Tradicionalista de esta capital, celebrará la fiesta onomástica del Príncipe D. Jaime de Borbón con una solemne Misa de Comunión general á las siete y media de la mañana en la capilla de la Archicofradía de la Purísima Sangre de la Iglesia de Ntra. Sra. del Carmen; después un lunch á las cuatro de la tarde y una velada literaria á las seis en los salones de la sociedad.

En Reus

El Círculo y la Juventud Carlista celebrarán la fiesta de San Jaime con los siguientes actos: A las siete, en la Iglesia de las Carmelitas Descalzas, Misa de Comunión con plática preparatoria por el reverendo D. Juan Rius.

A la una y media banquete popular en el local del Círculo, calle de Aleus, 6 y Vilà, 1.

En Lérida

El día 25 del actual, festividad del Apóstol Santiago, se celebrará una Misa cantada en la Iglesia de los reverendos Padres del Inmaculado Corazón de María.

Al medio dia, banquete en la Juventud Carlista.

Capellades (Barcelona)

El Centro carlista de Capellades celebrará el dia 25, fiesta del Apóstol San Jaime, solemnemente la bendición de su bandera, con los siguientes actos:

A las once de la mañana, Misa en obsequio al Príncipe D. Jaime.

A las doce, bendición solemne de la artística bandera.

A la una de la tarde, banquete en los espaciosos salones del Centro carlista.

A las cuatro de la tarde conferencia política, en la que tomarán parte varios oradores, con asistencia del excelentísimo señor marqués de la Torre, diputados provinciales y elemento militar de nuestra Comunidad.

Espectáculos

RECREO TARRACONENSE

Plaza de Toros de Tarragona

Hoy á las nueve de la noche, debut de la gran Compañía de Varietes.—Mañana domingo, tarde á las cinco y noche á las nueve, dos grandes y variadas funciones.

Tipografía Tarragonense Mendez Núñez, 5.

"LA ACTIVIDAD,"

Sociedad Anónima de Crédito y Seguros.—Pamplona-NAVARRA

Única en España, premiada con Medalla de Plata, en el gran Concurso internacional de París de 1904

Posee importantes Edificios y terrenos propios en Pamplona, Zaragoza y San Sebastián

Tiene un capital social de 10.000.000 de pesetas efectivas

Su capital de reservas es de más de 700.000 pesetas

El capital de Primas a cobrar: Más de 12.000.000 de pesetas

Garantía total: Más de 26.000.000 de pesetas

Cotización de sus acciones: Más del 400 0,0.

Suscriptores en general: Más de 72.000.

Suscriptores solo en el Seguro Infantil: Más de 67.000.

Suscriptores en esta Capital y Provincia: Más de 1.700.

Contratos terminados y satisfechos puntualmente: Más de 1.200.

Importe de dichos contratos: Más de 130.000 pesetas.

Por su noble proceder y simpáticas condiciones adquiere más de MIL suscriptores cada mes en sus diferentes ramos, que son:

Seguro infantil: (especialidad de esta Compañía), recomendando á los padres de familia por los Ramos, Prelados de Tarragona, Pamplona y Zaragoza, propio para constituir con más ó menos sacrificio mensual (desde una peseta hasta el máximo de prima que se quiera) un dote para los hijos, terminación de la carrera, establecimiento, quinta, tumba de estado, etc.

Seguro de Vida y Renta Vitalicia: para proporcionarse los jóvenes con un módico ahorro semanal (desde una peseta) una tranquila vejez; (más de una peseta diaria).

Seguro a plazo fijo: desde solo dos años de plazo, para cobrar desde 100 pesetas de capital, utilísimo á todos en general.

Seguro de Renta Vitalicia inmediata: conveniente á las personas sin herederos que les interesan.

Seguros de Vida sobre una y sobre dos cabezas: con y sin reconocimiento médico, verdadero amparo de viudas y herederos.

Imposiciones de capital á interés: 50,0 anual por uno ó más años, 4,0,0 anual por 6 meses.

Se dan y remiten gratis, prospectos, tarifas y detalles á quien los solicita y se suscribe á quien lo desea en la representación provincial y en las locales.

Representante provincial: D. León Ferreté Génér, Caballeros, 10.—TARRAGONA

EXCELENER

En Llanas ven uns paraguas
de semi seda y cuero,
de color inalterable
y teixit tactíssim bò,
que resisteix tota prova
al devall de una canaló
Ademés, també té uns vanos
amb pintats tan rebòns,
que ui Rafael ni Murillo

26, Comité de Rius, 26.—TARRAGONA

EL CRÉDITO GENERAL ESPAÑOL

SOCIEDAD ANÓNIMA FUNDADA EN 1889 EN BARCELONA

CON UN CAPITAL SOCIAL DE 300.000 Ptas.

Se dedica á la Venta á Plazos de Valores Nacionales y extranjeros
Cotizables en Bolsa y Amortizable con premio

Única Sociedad en su clase que ofrece seguridades y garantías, por lo cual lleva vendidos más de 9.600 títulos: más de 250 en esta provincia

El empleo de una cantidad mensual á esta compra de títulos es la mejor Lotería en que podemos jugar y tender las redes á la fortuna los que, deseosos de mejorar nuestra situación y poco afortunados en los juegos de azar, inútilmente gastamos nuestro dinero en loterías, pues no conseguimos más que desengaños y á lo sumo algunas pesetas como cebo para gastar mucho más.

Ningún jugador á esta especie de Lotería ó sea ningún suscriptor á EL CRÉDITO GENERAL ESPAÑOL sale chasqueado; todos los números que se adquieren salen premiados un día ú otro y muchas veces antes de completar el pago de la suscripción y mientras ningún premio es menor del coste del título, sino mayor, hay eu cambio premios hasta de 600.000 francos, y el dinero que en ello empleamos ni siquiera resulta capital muerto ó improductivo, pues todos los grupos de títulos devengán un interés anual hasta salir premiados.

Entre los muchísimos suscriptores que han sido favorecidos ya por la suerte con premios de más ó menos importancia, podemos citar á D. Francisco de Soto, Abogado, Redecilla del Campo, Burgos, 600.000 francos; al A.

D. Luis Trigo y Rubine, 25, Coruña, 100.000 francos y tenía pagadas solo 50 pesetas.

D. Emilio Pombe, Huérfanas, 27, Santiago, 100.000 francos.

D. Antonia Font, San Francisco, 20, Coruña, 25.000 francos.

D. Tomás Giró, Café París, Reus, 1.250 francos.

D. Antonio Artés, Arribal Santa Ana, Reus, 400 francos.

D. Agustín Ros, Confitería, Apodada, Tarragona, una amortización, esto es, un premio el más inferior, resultando no obstante 55 ptas de beneficio líquido, premiado como otros muchos de terminar la suscripción.

No despreciamos, pues, la buena suerte que tal vez nos está reservada por este medio, ya que podemos tentar la fortuna tan ventajosamente sin exponernos á perder ni un céntimo y con seguridad de salir ganando poco ó mucho, y por lo mismo recomendamos á todo quién pueda hacerlo se suscriba á EL CRÉDITO GENERAL ESPAÑOL.

Facilitarémos detalles el Representante provincial

D. León Ferreté, Caballeros, núm. 10.—TARRAGONA

ACADEMIA DE FRANCÉS

dirigida por el profesor

D. RAMÓN BUSQUER FERRER

Portalet, 3, entresuelo.—TARRAGONA

SUCURSAL DE L. TRINCHET

GRAN SURTIDO DE SOMBROSOS Y GORRAS

ESPECIALIDAD PARA EL CLERO

BIRRETES PARA LA MAGISTRATURA Y FACULTADES

TERESIANAS Y ROSES PARA EL EJÉRCITO

TRICORNIOS PARA LA ARMADA

SOLIDEOS Y BONETES

28 Conde de Rius, 28.—Tarragona

GRAMOPHONE

CATALOGOS GRATIS Á QUIEN LOS PIDA

La máquina parlante más perfeccionada

y más barata

APARATOS COMPLETOS DESDE

50 PESETAS

F. RIGAU RELOJERO

Bajada Misericordia 14.—TARRAGONA

LA REALIDAD

Sociedad Anónima de crédito y seguros á primas fijas

Seguros de incendios—Seguros de pedriscos

Capital social: 10.000.000 de pesetas

Domicilio social: Puerta del Sol, 2 y Espoz y Mina, 2, Madrid

Pídase detalles al Representante Provincial de la Sociedad.

D. León Ferreté Génér, Caballeros, 10.—TARRAGONA

GABINETE CALLISTA

JOSE EGEA SIMÓ

CIRUJANO PEDICURO CALLISTA

Ofréce sus servicios á este respetable público.

Se cortan los callos y duricias y se curan los uñeros sin dolor ni molestia alguna para el paciente.

Arrabal de Santa Ana, núm. 11.—REUS

Opera todos los sábados en Tarragona, Fonda de Europa

CASALS Y MARTORELL

PINTORES DORADORES Y DECORADORES

21 CALLE REAL 21.—TARRAGONA